

Karfreitag, 15. 4. 1938

Es wird von den guten Basler Freunden keiner daran zweifeln dürfen, dass niemand genauer weiß als ich selbst, wie viel durch einen Asterspariergang mit ihnen von aufgehäuften Eise befreit werden würde.

Wir hatten fest damit gerechnet, dass wir Ende Februar wieder für 14 Tage in unser geliebtes Engadin aufsteigen würden. Wir hatten die Berisse vom Anfang Oktober angewandt. Mitte Februar wurde uns gesagt, dass sie so knapp geworden sind, dass wir nichts mehr erhalten könnten. Und ich hätte es wirklich so wichtig gehabt!

Folglich? Folglich bin ich stattdessen mit unserem Spectabilis, dem guten Herrn Kräher, der hier noch immer einer von unseren besten Freunden ist, für zwei Tage nach Berlin gegangen. Nicht zum Vergnügen! Beileibe nicht! Zudem ich habe in diesen zwei Tagen die harte Schmerarbeit geleistet, die an den entscheidenden Stellen immer wieder einmal geleistet werden muss, wenn wir vorwärtskommen wollen. Ich habe eine große Rekordschrift u. einige hartnäckige Autogä verfasst. Mit dicken Rüschung sind wir ausgerogen. Ich habe Sünd zu venimut, dass dies sehr grosse Arbeit u. Mühe nicht vergeblich gewesen ist, in dass ich den Freunden bald einiges werde berichten können.

Das Führungsprinzip ist mir in die Hände gekommen. Wenn die Macht u. Arbeit der letzten 10 Jahre hat zwar den Stand der Dinge errungen, der nun nicht mehr zum Verschwinden gebracht werden kann; aber die Geiste-

leute sind uns so sprunghaft, dass ich darüber feststellen muss, dass ich, wenn es nach ihnen ginge, ~~wie~~ noch einmal genau so wie im 1919 in die Wüste abwandern müsste. Tatsa~~c~~h ist ich nun zwar ganz ungeeignet; aber ich bin dort sehr leidhagend dabei. Wenn auf diesem Wege werde ich unauflöslich von meinen Anfängen so weit abgenickt, dass sie vor mir selbst verschwinden. Und nur von den guten Freunden nicht, die durch dieses Blatt erreicht werden wollen.

Um so grässer ist der Kummer, dass uns die Universität in diesen Fällen auch für den Sommer gesperrt sein wird. Wir haben noch immer vor 4 Wochen bei derselben Berliner Stelle, die uns bisher so gut versorgt hat, Berichten für Anfang August angewendet. Man hat uns aber umgehend geantwortet, dass es zu spät ist für diesen Termin. Und eben brauchen wir es nicht; denn im Juli ist unser nächster internationales Kongress in Cambridge, u. von mir ist in Berlin meine Beteiligung gefordert sein.

Zu 1. April haben wir nach der neuen Ordnung nun schon wieder angefangen. Die Freunde werden die beiden Zeichen erhalten haben, aus denen unsere Arbeit abgelesen werden kann. Leider auffallend u. fast unbegreiflich ist die Beschränkung. Ich habe mir voriges Jahr 10 Teilnehmer erlaubt. Es sind aber 24 geworden. Dazu muss man wissen, dass die Philosophie aus der Reihe der Prüfungsfächer durch die neue Prüfungsordnung ganz ausgeschaltet worden ist: Aufzufuhr einer neuen Einrichtung in den transzendentalen Idealismus.

Sehr gnädigen Freunden herzlichen Dank für das Viele Leid, um zu loben. Ich kann die absolute Rangordnung der Werke nur mit, die jeder gutgehende Philosoph in jedem Falle beherrschen muss; aber wenn sie existiert, so steht sicherlich nicht dieser Philosoph, sondern die Standfestigkeit an der Spitze. Und gute Bücher in jedem Falle; dann wir können nicht immer so ganz ein bischen sein, wo es etwas zu lernen gibt.

Bei kleinen Hören müssen wir ein in die herzlichen Güte in ganz Würde, die allen zugewandt sind